
¿Cómo marchan la distribución de la canasta familiar normada?

bodega

Canasta Familiar: Estamos dependiendo totalmente de productos de importación

“La población tiene la duda de por qué, si se dice que los productos están, no están cuando acuden a la bodega.
Estamos dependiendo totalmente de productos de importación. Teníamos seis buques en operaciones en
diferentes puertos del país. Hay que descargarlos y luego transportarlos a las provincias, a veces hay cabotajes a
algunos territorios. Se transporta a los municipios y, entonces, a las bodegas”, explicó la ministra al abordar la
situación de los últimos meses y mencionar los altos niveles de productos pendientes.

Además –continuó–, “la situación en todas las provincias no es igual. Ya terminamos el arroz de abril, cuando
vamos al de mayo hay provincias como Cienfuegos, Sancti Spíritus y Villa Clara que terminaron ya la
distribución de ese mes, pero no sucede lo mismo en otras como Pinar del Río, Artemisa, Mayabeque, La
Habana, Matanzas, que no han concluido, aunque disponen del producto. Están en un proceso de distribución
que va a tomar todavía unos días”.

En ese proceso interviene un engranaje complejo, en el que están el sistema de transporte de la cadena
puerto-transporte-economía interna, el sistema de transporte propio del comercio interior y luego el sistema
de transporte de los territorios, que deben estar totalmente alineados para que funcione el ciclo y los productos
lleguen al destino final.

“Todo eso, con una prioridad para el combustible encomendada por el Gobierno, con prioridad de los medios.
Hay que decir que participan transportistas de varios organismos y entidades, de la agricultura, de Azcuba,
porteadores privados… Pero hay días en que no está el combustible. A veces, la falta de fluido eléctrico afecta
procesos como los de pesaje, de facturación.

“Aun así, nos crecemos ante esas dificultades y cuando está el producto la prioridad es distribuirlo”, dijo la
ministra, que también reconoció que falta fuerza de trabajo en lugares importantes como los centros de carga y
los puertos. “Se hacen brigadas de refuerzo. Porque la primera prioridad definida por el Gobierno, y que se
analiza a diario, es llevar los alimentos hasta las bodegas”.

Más adelante, la ministra afirmó que “comprendemos lo que dice la población, ‘yo lo que quiero es que esté el
producto en la bodega’, y ese es nuestro objetivo. Tenemos que reconocer que por muchos años, hasta 2020 o
2021, el día primero el producto estaba en la bodega, y eso lo hemos perdido. Perdimos inventarios,
cobertura, estamos dependiendo de las importaciones”.

Recordó que, en 2018, el 30% del arroz consumido en Cuba era de producción nacional. “Es muy difícil
cumplir con los tiempos cuando se depende solo de las importaciones”, señaló, precisando que, por ejemplo,
llega un buque de 30 000 toneladas y descargar 4 000 toneladas toma unos siete días, a lo que se suma que tiene
que ir a dos puertos.

Detalles sobre la distribución actual

Sobre el arroz del mes de abril, explicó que se cumplió el compromiso, se entregó 1 kg adicional, y en mayo
también comenzó una distribución similar. Las provincias de Pinar del Río a Ciego de Ávila disponen del
producto para entregar siete libras. Tres provincias concluyeron ese proceso y ya empezó la distribución del



kilogramo adicional. “También este mes habrá un kilogramo adicional”, informó.

Entretanto, Camagüey y Las Tunas están en proceso de extracción del producto de un buque en el puerto
de Nuevitas, “un proceso que estimamos no va a concluir en mayo, por los días que restan y los volúmenes a
extraer. Holguín debe recibir un buque en las próximas horas, que le permitirá entregar el arroz en mejor tiempo.
Y nos queda el resto de oriente, que hay un buque que está en costas cubanas, pero debemos disponer del
financiamiento para descargarlo y continuar la distribución”.

La ministra informó que  en la Isla de la Juventud, que tiene cobertura y prioridad, se completó hace unos días,
con una embarcación que pudo navegar cuando mejoraron las condiciones del tiempo.

“En Holguín, entre la entrada a puerto y las lluvias se estuvo más de seis días. Nos atrasamos en la distribución.
Realmente, la provincia más afectada en los últimos meses ha sido Holguín. Ese mes debe tener una mejor
situación, pero tampoco se concluirá.

“Es decir, en las provincias desde Ciego de Ávila hasta Guantánamo, no completaremos dentro del mes las
siete libras y el kilogramo adicional, aunque está garantizado el arroz, está y se va a entregar”, precisó.

Aclaró, al referirse a las especificidades por municipios y provincias –“que debemos lograr hacerlas
territoriales”–, que la distribución particular en la provincia la tiene que hacer la provincia, y “nosotros
informamos que está asegurado cuando las importaciones están contratadas, cuando los barcos están llegando al
país o en el país”.

Al pasar al resto de los productos, Díaz Velázquez precisó que en abril se completó el azúcar que se debía del
mes de marzo y se incorporó azúcar refino. Se distribuyó el grano previsto, aunque quedan algunos
pendientes, fundamentalmente de mayo. La industria concluyó la producción de café el 30 de abril y en siete días
concluyó la distribución.

Igualmente, se cumplió en abril la entrega del aceite, “que no lo habíamos dado en marzo. 

Se incorporó en la distribución la carne en conserva hermética, que se da a zonas de difícil acceso, el Plan
Turquino. Al cierre de hoy nos quedan cinco toneladas, en la Ciénaga de Zapata, y hay un compromiso de
concluir esa distribución. 

“Además, se tomó la decisión, por un déficit de carne de res en la agricultura, entregar carne de res enlatada a los
niños, en lo que había habido una afectación en febrero, marzo y abril, y se decidió incorporar productos de
donativos que llegaron, como sardina.

“En el caso de las provincias orientales, continúa la distribución, por un ofrecimiento del Programa Mundial de
Alimentos, de arroz, aceite y granos, y también hay una distribución avanzando, en algunas provincias estamos
en una sexta y en otras en una séptima distribución, de productos a personas en situación de vulnerabilidad,
embarazadas y niños de bajo peso”. 

“Ratificamos que hay un compromiso del Gobierno para garantizar las entregas de productos, recuperar los
atrasos. Todos los días se da seguimiento a estas cuestiones”, afirmó la ministra de Comercio Interior.

Sobre el azúcar, señaló que “hay provincias que entregaron el azúcar de mayo. Está el azúcar de mayo,
pero hay azúcar por transportar. No todas las provincias produjeron el azúcar que demanda la canasta
familiar normada. Es una producción que está muy afectada, hay azúcar que se está trasladando y provincias
con los mayores volúmenes por recibir, como Santiago, Holguín, Guantánamo, Camagüey y La Habana.



Ratificamos que está el azúcar que corresponde a mayo”.

A continuación, explicó que los donativos llegaron de dos formas. Primero de China, en sacos de 50 kg.
“También hemos recibido un donativo de Brasil en sacos de 50 kg.  También hemos recibido donativos de
productos envasados. La Habana recibió azúcar envasada. Evitamos, siempre que sea posible, abrir los paquetes
de los productos envasados para distribuirlos. Es un producto adicional, no previsto en la canasta, y seguimos
priorizando que la entrega sea con el producto cerrado, no abrir el paquete para distribuir”.

Agregó que en mayo lo más complejo debe ser terminar de distribuir el arroz. 

“No completaremos el azúcar en todas las provincias en el mes (Holguín, Santiago y Guantánamo, por los
volúmenes que restan). No hemos hecho la distribución de carnes en conserva como quisiéramos. El chícharo
está disponible. La distribución de yogur de soya es afectada por la situación energética. Se hizo la distribución
del huevo. Seguimos revisando para el verano todo lo que podamos incorporar”, dijo, y subrayó que “el gran
desafío sigue siendo producir más alimentos en el país”. 

Según la ministra, el arroz que se compra hoy “nos cuesta el doble de lo que costaba en 2019 o 2020”. A la vez,
el aceite ha tenido un crecimiento importante , pero tiene los mismos precios como parte de la canasta.
Entretanto, “un litro de leche se le paga al productor a 38 pesos, pero se vende a los niños a 25 centavos”.

Afirmó que el incremento de los costos de los productos disminuye la capacidad de financiamiento y obliga a
comprar menos. 

“Hay municipios en Cuba que pudieran autoabastecerse de arroz, de granos. El reto está en cómo logramos que
esos municipios con esa capacidad puedan autoabastecerse. Hoy llevamos arroz de importación a municipios
netamente arroceros”, agregó. “Hay que maximizar la producción territorial, porque, además de la
disponibilidad, nos acorta los ciclos de entrega, si tomamos en cuenta la logística de transportación”.
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